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  以下是商务及经济发展局局长邱腾华今日（十月十八日）上午出席电台节

目后，就支援中小企、旅游业、5G 频谱拍卖和《香港人权与民主法案》等事宜

会见传媒的谈话全文： 
 
记者：《施政报告》和早前公布的支援中小企措施都是「银根」上的帮助居多，

饮食和零售行业正面对艰难的环境，这些措施对他们的帮助有多大？ 
 
商务及经济发展局局长：我们明白经济下行和逆转时，很多企业会面对很大的

压力，而香港近期发生的事件，旅游业、餐饮业及零售业可谓首当其冲受到影

响。政府一直与他们讨论，他们一方面希望可以减免租金，因为除人手的支

出，租金对他们的压力最大。大家都知道，特首及财政司司长都提过，我们会

与业主，尤其是大业主沟通，希望可以减低企业的租金压力。政府亦与相关机

构联络，正如上星期运输及房屋局（应为财政司司长）已表示，港铁作为（铁

路）沿线物业的业主，亦会减免部分的租金。第二方面，我们希望现有中小企

支援基金可以为他们提供及时的缓冲，因这方面无需待立法会审批拨款申请，

现有几十个基金可以帮助企业转型升级等。资金若可（申请后）先发放给中小

企，对他们亦有短期的帮助。 
 
  借贷方面，我们一直透过金管局（香港金融管理局）与银行联络。就信贷

保证，我们希望透过现有（中小企融资担保计划下的）「八成信贷担保产品」给

予中小企银根上的纾缓。我们亦会和业界讨论，让业内人士和银行商讨尝试帮

助某些个案。就会否有额外措施纾缓和促进现时比较淡静和艰难的市道，我们

会继续在政府内部及跟业界继续讨论。 
 
记者：以你所见，旅游业和相关行业有否出现倒闭潮？早前推出的培训计划，

现时申请反应热烈吗？ 
 
商务及经济发展局局长：旅游业方面，我最近透过姚思荣议员和麦美娟议员聆

听了业界和工会的意见。短期来说，我们认为很多旅游业界都会较为审慎，希

望尽量保持企业的运作以避免裁员。另外，有政党代表包括卢伟国议员和林健

锋议员也与我们讨论过，是否有措施可帮助旅游业界在这期间应对困难，我们

会留意有关方面的建议。如果能帮助企业在这艰难时间维持下去，减轻其结业

的压力，便能减低裁员的机会。惟一旦出现开工不足和裁员的情况，上月我与

罗致光局长一起公布了雇员再培训的津贴计划，便是一个短期支援措施，让开

工不足的人士可以转而选择进修，并同时获得小额补贴，这方面是有用的。而



我与工会讨论时，他们亦建议短期内可否利用现时开工不足的情况，让业界到

大湾区接受培训和多作认识，从而在对外旅游方面就这个新市场作好准备。我

看到业界，无论是企业、员工，还是整个行业，都并不是坐以待毙，而是利用

不同方法寻找机会。市场开拓、升级转型方面，我们现时两个支援中小企的基

金，即 BUD Fund（「发展品牌、升级转型及拓展内销市场的专项基金」）和市场

拓展基金（「中小企业市场推广基金」）都有资金和方法帮助业界，我们希望透

过现时主动联络不同商会和业界，多作介绍，能令他们知道这些资金可提供及

时的帮助。 
 
记者：现时银行都希望有更多存款保障自己，你有没有信心银行在资金流方面

能帮助中小企，并配合 CCyB（逆周期缓冲资本）政策？ 
 
商务及经济发展局局长：我觉得从（银行）息口、汇率来看，现时香港整体的

银根是松动的，而银行若有生意亦会做。过往我们不时看到中小企在市场逆转

时会担心银行会否压缩（借贷），所谓「收遮」。所以最好的方法是，一方面透

过金管局向整体的银行业界清楚阐明，政府的贷款保证较可以帮助中小企；另

一方面，企业与银行要多接触。在香港，不同的银行做不同的生意，以往有些

中小企意念上认为某些银行才会与它们做生意，其实市场比它们想像的大，例

如我最近跟外国商会讨论时，发觉它们传统上只会光顾一、两间银行，但香港

很多银行其实不会区分企业是香港还是来自外地，这方面的资讯相当重要。早

前我们为不同商会，包括外国商会、旅游业界、中小企等，举办了多场（简介

会），就是希望银行界与中小企能直接接触，讨论相关问题。 
 
  我亦藉此一提外国商会对香港经济的贡献越来越大。《施政报告》中我们亦

公布了一些数字，就是过去两年间，外国公司在香港设立区域总部或办事处的

数目增加了接近百分之十，其雇用的员工接近五十万。这数字的增加相当重

要，因为反映香港对外仍有吸引力。目前香港虽然受外围因素或本地的情况影

响，但是主要的基调及香港固有的支柱仍然稳固，因此最近在 WEF（世界经济

论坛）的竞争力调查中，香港于短短一年内，由第七位攀升了四位至第三位，

与全球各经济体系比较，香港排名第三。我看过首十位中，香港排名的攀升最

大。当然现在我们正面对希望只是短期的不稳定局面，但在评分上，香港固有

的基础和优势，相信长远仍然存在，在外围环境改善后，本地的情况逐步纾缓

时，希望可给我们的经济带来真正支持，走出困局。 
 
记者：节目尾段提及 5G，我想问问 5G 方面，明年手机的 5G 网络是否一定可

以「出台」？我亦想问众议院通过了《香港人权与民主法案》，中国外交部指会

采取更有力的措施予以反制，以你所知，更有力的措施是什么？又或是香港方

面可以做什么？ 



 
商务及经济发展局局长：5G 方面，我们在这两年间已清楚列出时间表，期望在

今年内完成所有频谱编配。这项工作分三个阶段：第一阶段是高频频谱，即专

用于 5G 发展的 26-28 吉赫频带频谱，在今年三月已透过行政方式作出编配。第

二阶段是最受欢迎的 3.5 吉赫频带频谱，属较低频且复盖面较阔的频带，即所

谓的「黄金频谱」，已于上星期完成拍卖，四间公司分别按照各自出价投得频

谱。还有一段是较小的中频谱，即 4.9 吉赫及 3.3 吉赫频带频谱，我们亦会在短

期内，即本月后期（及下月初）进行拍卖。这样便完成了整个（5G）频谱编

配，目标是如期在明年二○二○年，实现商业应用。我从业界得到的印象是，

他们亦是朝着这个方向去做；因此，我较有信心能做好这个工夫，而且在（频

谱）编配方面，按照现时的计划，用合理的市场价格作出编配，能便利整体的

（5G 发展）进程。 
 
  5G 对香港的发展是重要的。香港采用的（频谱编配）模式，在全世界而言

是较为公平和开放的竞争模式。由 4G 发展至 5G 技术，对于我们的通讯设备发

展可说是再进一步。5G 技术不单是用作通讯，亦可为物联网的建立，或是智慧

城市、智慧家居、物业或企业管理提供一个平台。在 5G 频谱完成编配并投入

服务后，其他可以受惠于 5G 技术的（相关服务）将会应运而生。我们希望可

以及时在国际上相对较早的时间，在香港推出 5G 服务。 
 
  人权法方面，我曾多次提及，亦希望大家明白一件事，因为这是很重要的

原则问题。香港的对外经贸关系，并非建基于任何一个国家。如果有人认为某

一个国家透过他们自己单方面的措施，可影响香港本身原本享有的，如单独关

税区或自主的贸易政策，这些措施是多此一举，因为香港并不只是与一个国家

进行贸易，该国家无论有多大，或有多大影响力，这只是一个双边关系。香港

的多边关系、对外贸易和对外关系是建基于《基本法》第 116 条和第 151 条，

赋予香港独特而具优势的地位。从香港来说，我们一定会恪守《基本法》赋予

的独特优势，香港对外关系亦会继续以这方式推展。 
 
  有些人前往其他地方，试图影响当地的政界人士，从而影响香港的情况，

我亦认为这是多此一举，缘木求鱼。香港的经贸政策不是朝向某个地方，不需

要仰人鼻息，我相信这会继续维持下去。香港仍然会在国际间继续维护我们应

有的地位和份额。我于十一月会参与亚太经合组织会议部长级会议，香港亦会

继续是世贸（世界贸易组织）的成员。 
 
  自由贸易方面，香港一直是一把重要的声音，为国际所认可。这是我们的

看法。至于其他国家受其国会任何影响，我不会在此说三道四，批评他们。我

相信这是香港很清晰的情况，亦希望广大市民清楚留意这是香港固有的条件，



所以我们不需要受制于人。 
  
完 
2019 年 10 月 18 日（星期五） 
香港时间 12 时 43 分 


